
Verein für Geschichte an der Universität Paderborn  
 

Protokoll der Mitgliederversammlung  
 
vom Freitag, dem 17. November 2023, von 19.00 bis 20.25 Uhr 
im Hotel Aspethera, Am Busdorf 7 in Paderborn, 
Veranstaltungsraum Johann Dirks. 
 
Die Tagesordnung lautet wie folgt: 
1. Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit und Genehmigung der Tagesordnung 
2. Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung vom 26. November 2021 
3. Rechenschaftsbericht des Vorsitzenden für die Jahre 2022 bis 2023 
4. Diskussion über den Bericht 
5. Bericht des Schatzmeisters 
6. Rechnungsprüfungsbericht durch die Kassenprüfer 
7. Entlastung des Vorstands 
8. Wahl des neuen Vorstands (1. Vorsitzender, stellv. Vors., Schriftführer, Kassenwart) 
9. Wahl der Kassenprüfer 
10. Verschiedenes 
  
   
Zu TOP 1:  
Der erste Vorsitzende Herr Dr. Wittig begrüßt die 13 anwesenden Mitglieder. Er verliest eine Email der 
zweiten Vorsitzenden Frau Prof. Dr. Seng, in der diese ihre Nichtteilnehme an der 
Mitgliederversammlung  aus wichtigen dienstlichen Gründen mitteilt und der Versammlung einen 
guten Verlauf wünscht. 
Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt und die Tagesordnung ohne Zusatz genehmigt. 
  
Zu TOP 2: 
Der erste Vorsitzende weist darauf hin, dass die Mitglieder das Protokoll der letzten 
Mitgliederversammlung vom 26. 11. 2021 auf der Vereinshomepage einsehen konnten. Das Protokoll 
wird genehmigt.   
 
Zu TOP 3: 
Der erste Vorsitzende gibt seinen Rechenschaftsbericht für die Jahre 2022 bis 2023 ab. Der Bericht ist 
in einer Anlage zu diesem Protokoll beigefügt. 
 
Zu TOP 4:   
Die anschließende Diskussion dreht sich hauptsächlich darum, dass die Vereinszeitschrift PHM derzeit 
ohne fest nominierte Redaktionsmitglieder und ohne Redaktionsleitung dasteht. Obgleich dem 
Bericht zufolge zwei Studienabsolventinnen ihr nachhaltiges Interesse an der Redaktionsmitarbeit 
bekundet hätten, sei die Situation sehr unbefriedigend und gefährde die inhaltliche sowie personelle 
Anbindung an die Fachwissenschaft in Bezug auf die Universität Paderborn. Schließlich trage der 
Verein diese Anbindung in seinem Vereinsnamen. Dank des persönlichen Einsatzes von Herrn Stüken 
(Beisitzer) und Herrn Dr. Wittig (1. Vors.), die eingesprungen seien, sei das Erscheinen der 
diesjährigen Ausgabe noch gewährleistet. Weitere Ausgaben seien aber zukünftig gefährdet.     
Die Anwesenden fordern insbesondere die im Zusammenhang mit der Universität tätigen 
Vereinsmitglieder auf, interessierte (angehende) Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler für die 
Mitarbeit an der PHM-Redaktion zu gewinnen. Die Zeitschrift biete nämlich in bewährter Weise nicht 
zuletzt eine sehr gute Möglichkeit zur Veröffentlichung etwa von Abschlussarbeiten.     
  
  



Zu TOP 5: 
Der Schatzmeister gibt seinen Kassenbericht ab. Bei rund 240 Vereinsmitgliedern bringt der Einzug 
des Jahresbeitrags von 40,- € (nicht ermäßigt, Ermäßigung für Auszubildende und Studierende) einen 
Ertrag von etwa 8.000,- bis 9.000,- €. Davon werde hauptsächlich die Zeitschrift finanziert. Aktuell, 
am Tag der Mitgliederversammlung, weise der Kassenbestand ein Plus von 564,- € auf. Dieser Betrag 
werde aber durch noch entstehende Ausgaben im Zusammenhang mit dem Erscheinen der Zeitschrift 
aufgebraucht, sodass die Kasse am Jahresende ausgeglichen sei.   
 
Zu TOP 6: 
Die Kasse wurde durch die Kassenprüfer Herr Prof. Dr. Ströhmer (nicht anwesend) und Herr Silvestri 
geprüft. Als Verteter der Kassenführer bescheinigt Herr Silvestri die einwandfreie Kassenführung. 
 
Zu TOP 7: 
Herr Silvestri beantragt die Entlastung des Vorstands. Der Vorstand wird entlastet. 
 
Zu TOP 8: 
Herr Dr. Wittig teilt mit, dass Herr Großevollmer (Schriftführer) und Herr Prof. Dr. Ströhmer 
(Kassenprüfer) nicht mehr für eine Wiederwahl zur Verfügung stehen. Er dankt den beiden 
Vereinsmitgliedern für ihre ehrenamtliche Arbeit. 
Herr Kühlmann wird zum Wahlleiter für die Wahl des Vorstands (Amtsperiode 2023 bis 2025) 
gewählt. Er nimmt die Wahl an und spricht im Namen der Vereinsmitglieder den 
Vorstandsmitgliedern der zurückliegenden Amtsperiode 2021-2023, namentlich dem ersten 
Vorsitzenden Herrn Dr. Wittig, besonderen Dank für die geleistete Arbeit zum Wohle des Vereins aus. 
Das sei gerade in der schwierigen Zeit im Anschluss an den „Neustart nach Corona“ alles andere als 
selbstverständlich.   
Sodann ruft Herr Kühlmann zur Wahl der einzelnen Vorstandspositionen für die neue Amtsperiode 
auf. Die Wahl ergibt folgendes Ergebnis: 
1. Vors.:              Herr Dr. Wittig (Wiederwahl) 
2. Vors.e:            Frau Prof. Dr. Seng (Wiederwahl) 
Schatzmeister:   Herr W. Tietz (Wiederwahl)   
Schriftführer:      Herr Dr. Gudorf (Neuwahl) 
Die Vorgenannten nehmen jeweils die Wahl an. 
Die Versammlung nimmt zustimmend zur Kenntnis, dass Herr Stüken (langjähriger Beisitzer) 
weiterhin sowie Frau Schreckenberg (Doktorandin am Lehrstuhl für Mittelalterliche Geschichte an der 
Universität Paderborn, Frau Prof. Dr. Englisch) und Herr Schliffke neu zu den Vorstandssitzungen der 
kommenden Amtsperiode als Beisitzerin bzw. Beisitzer eingeladen werden 
 
Zu TOP 9: 
Zum 1. Kassenprüfer wird Herr Silvestri (Wiederwahl), zum 2. Kassenprüfer Herr Steffen (Neuwahl) 
gewählt. Sie nehmen die Wahl jeweils an. 
 
Zu TOP 10: 
Herr Kühlmann regt an, die bewährten mehrtägigen Studienfahrten des Vereins wieder 
aufzunehmen. Zuletzt habe im Jahr 2019 eine solche Studienfahrt stattgefunden. Er selbst habe 
davon beste Eindrücke. Ein solches Angebot könne zur Attraktivitätssteigerung des Vereins beitragen. 
Herr H. Tietz (Vereinsgeschäftsführer) entgegnet, dass die Vereinsmitglieder allein „keinen Bus 
vollmachen“ würden. Bisher seien die mehrtätigen Fahrten hauptsächlich als Mitarbeiterfahrten des 
von ihm geführten privaten Instituts „Die Sprachwerkstatt GmbH“ organisiert worden. Zusätzlich 
seien die Vereinsmitglieder eingeladen worden teilzunehmen. Auf diese Weise sei für alle Teilnehmer 
eine Studienfahrt zu einem angemessen Preis zustande gekommen. 
Die Entwicklung der letzten Fahrtangebote habe aber gezeigt, dass nunmehr das Interesse, an den 
Fahrten teilzunehmen, zu gering gewesen sei, um einen Bus mit Fahrer oder auch einen Kleinbus zu 
einem auskömmlichen Preis anzumieten. Bei der Bestellung sei nämlich bereits lange vorher eine 



Anzahlung zu leisten – ohne dass man überhaupt einschätzen könne, ob genügend verbindliche 
Anmeldungen vorlägen. Auch eine zuletzt ins Auge gefasste eintägige Fahrt nach Arnsberg sei 
angesichts des verhaltenen Interesses in der Mitgliederschaft wegen des zu hohen vorbeschriebenen 
Risikos an Ausfallkosten nicht weiterverfolgt worden.     
Herr Kühlmann bedauert diese Entwicklung. Die Versammlung pflichtet ihm bei. 
Herr Silvestri regt an, die Verleihung des Schülerpreises wiederaufzunehmen. Herr Dr. Wittig ergänzt, 
man könne damit nicht nur die jüngere Generation ansprechen, sondern vielleicht auch Lehrkräfte für 
die Mitarbeit im Verein gewinnen. 
Herr H. Tietz macht den Vorschlag, an der Universität Paderborn immer wieder Publikationen aus den 
Restbeständen des Vereins gezielt zu verschenken. Dadurch mache man in willkommener Weise auf 
den Verein aufmerksam. 
 
Der erste Vorsitzende Herr Dr. Wittig schließt die Mitgliederversammlung um 20.25 Uhr. 
 
 
 
 
Paderborn, 20. 11. 2023                                                             gez. H. Großevollmer, Schriftführer 
 
                                                                                                        gez. Dr. M. Wittig, 1. Vors. 
      
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Anlage: 
Tätigkeitsbericht des ersten Vorsitzenden des VfG für die Jahre 2022 und 2023 


